

# EL REGENERADOR.

## PERIODICO OFICIAL.

UN REAL]

AREQUIPA JUEVES 2 DE ABRIL DE 1857.

[NUM. 38.

### DEPARTAMENTAL.

**MANIFIESTO** de lo adeudado y cobrado de las rentas nacionales y particulares que corren a cargo de esta Tesorería, así como de lo adeudado y datado por pagos que se han hecho en el mes de Diciembre de 1856.—A saber.

Data.	Por años ant <sup>o</sup>	Por el presente
(Conclusion.)		
Del número anterior.....		75,012. 1
<i>Sueldos militares.</i>		
Al señor Coronel don Agustín Jiménez por su medio haber de Noviembre.....	115. 1 ½	
A los Ayudantes de la Prefectura capitanes don José Cáceres, don Eugenio Delgado, don Manuel Martínez Pino y teniente don Timoteo del Carpio por cuenta de Noviembre último....	144. 4	
A los de la Comandancia General don Martín Viji, Tenientes don Manuel y don Miguel Lasterria por idem idem.....	89. 4	
Al Sargento Mayor don José Genaro Barriga por idem idem..	28.	
Al Coronel graduado encargado del E. M. don Francisco Velarde por idem idem.....	50.	
Al Sargento Mayor don Tomás Francisco Maurique por idem idem.....	62. ½	
Al Teniente Coronel don Manuel Córdova por cuenta de su haber del presente mes por hallarse herido en Islay.....	200.	
Al Teniente del E. M. don Felipe Córdova y a dos individuos de la guarnición del Apurimac diez pesos al primero y veintidos a los segundos incluidos diez pesos al alférez don Carlos Maldonado.....	32.	
Al Teniente del E. M. don Martín Zagarra por cuenta del presente mes.....	10.	
Al señor coronel gobernador de Islay don Juan Manuel Arizmondi y teniente ayudante don Tomás Silva por sus haberes del presente mes.....	325.	
Al teniente de vicario general don José J. Ayllon por cuenta de Noviembre.....	60.	
Al Coronel don Joaquín Otero por idem idem.....	120.	
Al frente.....	1,235. 2	75,012. 1

Del frente.....	1,235. 2	75,012. 1
Al sargento del batallón de Chuquibamba por idem de Noviembre.....	4.	
Al Capitan del il. Manuel Pedro Pino por cuenta del presente..	40. 6 ½	
A la Aduana de Islay en abono de los 500 ps. al batallón 7 de Enero—181 ps. 3 rs. a la compañía del batallón Libres—209 ps. al Coronel don Manuel Córdova por cuenta de id. id. y 300 ps. al Sr. Coronel don Juan Antonio Ugarteche para atender a los haberes de la división que marchó a Moquegua.....	3,581. 3	
A Gregorio Ope para el socorro de 10 hombres que a sus órdenes se hallan en Puquina..	50.	
A la Comandancia general de Moquegua para sus gastos.....	2,000.	
Al Sargento mayor don Isaac Calderon por cuenta del presente..	50.	
A nueve individuos de tropa enfermos en el hospital de Islay por socorro de 4 rs. diarios desde el 6 al 13 del actual....	36.	
Al Teniente Coronel don Manuel Martel 30 ps. por cuenta de su haber del presente mes y a 20 oficiales y 25 individuos de la G. N. por socorro para ocho dias	96.	
Al Teniente Ayudante de la Prefectura por cuenta del presente mes.....	11.	
A los Tenientes don José Poblete y don Mariano Lopez por idem idem.....	12.	
Al batallón Apurimac por cuenta del presente mes.....	667. 2	
Al idem Siste de Enero por idem idem.....	1,185. 4	
Al idem Leales por id. id....	1,511. 2	
Al idem Granaderos de Vivanco por idem idem.....	623. 4	
Al piquete de Artillería por idem idem.....	232. 2	
A la Columna de Policía por id. id.	2,108. 4	
Al Regimiento Lanceros de Vivanco por idem idem.....	498.	14,202. 5 ½
<b>TOTAL DATA.....</b>		<b>89,214. 6 ½</b>

### COMPARACION.

	Por años ant <sup>o</sup>	Por el presente.	Total.
Cargo.....	20. 7 ½	92,397. 4 ¾	92,418. 6 ½
Data.....		89,214. 6 ½	89,214. 6 ½
Existencia.....			3,203. 7 ¾

Tesorería principal de Arequipa Diciembre 31 de 1856.—*Mariano Carbajal.*

### EL REGENERADOR.

#### PAQUETE DEL NORTE.

El Vapor "Loa" que se hallaba en Huanchaco cuando arribó a ese puerto el "Nueva Granada" le impidió a éste que desembarcara un grueso contingente que Castilla mandaba a Laiseca. Entónces el "Nueva Granada" se fué para San José y lo siguió el "Loa." Llegaron los dos vapores al puerto y en este estado, exigió el "Loa" que el "Nueva Granada" entregase el contrabando de guerra que llevaba a su bordo, lo que efectuó inmediatamente poniendo a disposición del

"Loa" treinta y dos mil pesos (32,000 \$) 1000 vestuarios de brin, 1000 pares de zapatos, 26,000 tiros a bala, 1000 corbatines, 60 mosquetones, 400 juegos de herrajes, un juego completo de armas para la artillería y otros útiles de guerra, los que fueron puestos en el aceto en tierra y remitidos al Cuartel general.

Esta captura bélica es de alta importancia, porque privado Laiseca del recurso del dinero que esperaba con ansia, para contentar a su tropa que se hallaba muy escasa, no podrá ahora contener las diarias desertiones que experimenta desde su retirada de Cajamarca, de donde escapó por temor de una dispersion, engañando a la tropa con

la añagaza de que en Trujillo recibiría gruesas gratificaciones además de sus ajustes.

Laiseca esperaba igualmente los veintiseis mil tiros para continuar su retirada por la vía de Huaráz abandonando la Libertad; pero sin municiones ni dinero que es igual a no tener armas, se ha visto en la necesidad de encerrarse en Trujillo y no le queda mas recurso que rendirse; con mucha mas razon desde que el Coronel Galvez con dos bravas compañías del batallón Piura, ha batido su vanguardia compuesta de mas de 200 hombres de línea al mando de Lopez Lavalle y de mas de 500 montoneros capitaneados por Goyburn. Lopez Lavalle vencido y humillado

en Piura el 12 de Diciembre, ha sido vencido y humillado en las murallas de Trujillo por un puñado de valientes piuranos. Cobardel no tuvo valor bastante para repeler a sus enemigos con fuerzas cuadruplas cuando él dirigía el ataque, y esperó el grito de la Division Laiseca para satisfacer en los piuranos sus mezquinas y ruines venganzas, queriendo obligarlos a una vergonzosa rendicion; pero esos hombres dotados de una noble y franca inteligencia, prefirieron dispersarse con sus respectivas armas, para unirse en Lambayeque a sus otros compañeros que tuvieron la desgracia de no estar con ellos para ser invencibles, y prefirieron las molestias consiguientes a una dispersion voluntaria, que a una rendicion que los humillaba despues de haber sido dueños del campo por dos veces. ¡Noble proceder de los verdaderos libres! siete son, los denodados piuranos que han perecido en esa jornada; loor eterno a su memoria, y que sus nombres sirvan de estímulo al resto de sus compatriotas para que busquen la verdadera libertad bajo el porvenir que ofrece a la patria el gobierno de S. E. el jefe Supremo de la Regeneracion.

El General Lopera destacado de Lambayeque sobre San Pedro ha derrotado completamente la segunda partida de montoneros de Goybura que se hallaba en Jequetepeque a las órdenes de Herrera. Ha tomado ciento quince prisioneros, todo su armamento, cinco mil pesos (5000 \$) y 400 cargas de arroz. Conseguido su objeto se embarcó en Pacasmayo y 20 horas despues estaba reunido al grueso del Ejército que se halla entre Lambayeque y Chilayo.

La heroína Lambayeque se ve al fin libre de los saltadores de Laiseca y de Goybura, quienes el 9 de Febrero la entregaron al saco y al degüello.

El General Causeco ha sido mandado por Castilla a reducir a los revoltosos de Ayacucho, como él dice. El G. Bustamante lo dejó internarse y entónces emprendió un movimiento de flanco hácia el Pampas, volvió despues sobre la retaguardia enemiga y alcanzó al batallon que mandaba el Coronel Abril y lo tomó íntegro. Reforzada la Division Bustamante con esta fuerza, mejorado su armamento con los fusiles que llevaba Causeco de repuesto, lo ha confiado completamente de su base, ha seguido su marcha sobre Jauija donde ha tomado 800 fusiles, la artillería, mucha pólvora, vestuarios, zapatos y demas útiles destinados a la Division Causeco.

Aislado, sin dinero, sin comunicacion, sin saber que plan ó que movimiento puede salvar a Causeco en medio de pueblos enemigos, pronto se verá reducido a sí mismo porque ni puede avanzar ni contramarchar.

Con motivo de haberse separado el "Apurimac" del puerto del Callao, pudo salir el "Ucayali" de esta rada, a proteger, segun aseguran, el desembarco en Huanchaco del armamento, municiones y dinero que llevó el "Nueva Granada" para Laiseca. En esa circunstancia regresaba el "Loa" de San José despues de haber dejado al í el contrabando del "Nueva Granada." Se puso en facha a la vista del "Ucayali" y despues de un reñido combate pudo el "Loa" averiar a su contrario y rendirlo. En el

"Ucayali" se ha encontrado tambien mucho armamento.

La pérdida del batallon y del parque de Jauija ha apesadumbrado de tal suerte a Castilla, que se ha encerrado tres dias y no hablado con nadie. Vuelto al mundo, como dicen en Lima, en cada militar no ve sino traidores. Parece que en el dia sufre enajenaciones mentales y se habla solo.

Al fin, el hombre que mas ha despreciado a los demas hombres; que creyó locamente gobernar a su capricho como soberano absoluto, desdeñando y burlando la soberania nacional, va sintiendo poco a poco el castigo de sus crímenes. Apoderados de su alma el recelo y la desconfianza no se creea seguro ni en medio de sus soldados ni en el seno de su familia misma. Mientras mas bajas y serviles sean las adulaciones que sus siervos le tributen, mas próximo debe temer el golpe que lo hiera. La desesperacion y el terror es su vida, soñando a cada instante verse confundido por mas de cien mil brazos a quienes privó de la existencia por su ambicion, su perfidia, su inmundicia y tantos y tan atroces hechos.

OTRAS NOTICIAS.

Dos compañías destacadas por el General San Roman sobre el NE. de Arequipa no se atrevieron a hollar el suelo de los Libres y se han entregado al Coronel Mercado, con las que se ha reforzado la columna de Canas y se halla hoy fuerte de 350 plazas.—Con esta fuerza y el batallon Moquegua que ha marchado a la Union se puede obligar a Causeco a capitular si descendiese de Ayacucho, desesperado de su situacion.

EL ARZOBISPO DE OREGON CITY.

¡Piadosos arequipeños! Al pedir os hospedaje nada temia, nada contrarió mis esperanzas. Si calamidades con que prueba el cielo a los pueblos, para que imploren sus misericordias, visitaban el paicío de los grandes y la cabana de los pobres, siempre abrigaba mi corazon el dulce consueño de que érais caritativos y que érais católicos. Ni la duda que atormenta, ni el recelo que devora, habieron cabida en el que llegó a vosotros cargado solo lágrimas de los hijos de Oregon, quienes desde la pavorosa sombra de sus bosques os pedian socorro para aliviar las necesidades de su alma. Pero, ¡generosa Arequipa! el éxito de mi sagrada mision ha superado mis esperanzas y ha excedido el estado de vuestra posicion. Todos a porfia oyeron el clamor de sus hermanos, atendieron el ruego del padre que, sin mérito suyo, preparó para aquellos la mano del Señor. El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis y su digno hermano me brindaron cómoda y abundante hospitalidad. Las autoridades locales me honraron con su amistad y libralidades. El Venerable Cabildo, el respetable Clero secular y regular, me mostraron la deferencia y respeto con que miran la alta dignidad que invisto. Todos los vecinos, en mi morada, en las calles, en las casas, demandaban mi bendicion y me ofrecian de limosna lo que tenían: el único recurso quizá con que contaban. ¡Féiz el pueblo donde la caridad nutre los corazones! Tal es la dicha que tocó en suerte a los nobles arequipeños. Por ella descenderán a este venturoso pais, las bendiciones que derrama con abundancia el Dador de todo don perfecto, de toda dádiva buena: por ella os ofrezco mi gratitud, mis recuerdos de todo tiempo y el clamor continuo que dirigiré sobre las aras, al Dios bondadoso que me llamó para su angelo: por ella, en fin, vuestros nuevos hermanos de Oregon elevarán a las alturas; deprecaciones incessantes y de clamor perenne. Adios querida Arequipa: Adios porcion distinguida del rebaño de Cristo. El que nos unió en la tierra con los vínculos de la fé nos

pondrá en el cielo coronados del premio que reserva para los misericordiosos.

Para muestra de mi agradecimiento perpetuo he ofrecido ya el augusto sacrificio del altar en favor de esta noble Ciudad el 19 del que rije, consagrado al especial patron que la protege, Sr. San José; y para manifestarlo con mas propiedad, quiero despedirme con otra misa para el pueblo arequipeño, en la Iglesia del Convento de San Francisco el dia de mañana, en la que tambien dará la bendicion episcopal, y será mi última despedida hasta la eternidad.

Arequipa, Marzo 24 de 1857.

F. N. Blanchet, Arzobispo de Oregon-City.

AVISOS DE POLICIA.

Para el reconocimiento de todos los negocios de oficio que ocurran en el presente mes, se ha nombrado por el Delegado de la Junta de medicinas, a los facultativos DD. D. Pedro Pascal y D. Cayetano Moscoso; se pone este aviso para conocimiento de los SS. Jueces, a fin de que hagan los respectivos nombramientos.

Secretaría de la Intendencia de policia. Arequipa Abril 1.º de 1857.

Para el despacho de medicinas en el presente semana se ha nombrado de guardia la botica de los Dolores, calle de las Marías, y para sangrador al maestro D. Sebastian Capaz, calle de San Francisco.

Secretaría de la Intendencia de policia. Arequipa 1.º de Abril de 1857.

VACUNA

Se administra en esta Intendencia todos los dias Viernes del presente mes, a las doce de la mañana, y se avisa al público para que concurren todas las madres que tengan criaturas, previniéndose que están obligadas a traerlas a los ocho dias, despues de vacunadas, para su inspeccion por el Conservador del fluido.

Hállandose la fanega de trigo de 5 ps. 4 rs. a 6 ps. 4 rs. debe tener el real de pan treinta onzas, lo que se pone en conocimiento del público, para que haga los respectivos reclamos. Secretaría de la Intendencia de policia. Arequipa Abril 1.º de 1857.

José Gabriel Tapie, Sec.º

AL PUBLICO.

Habiéndose contestado el artículo que se publicó en el número anterior de este periódico por *Unos que quieren que las conciencias sean puras y no se coman bienes ajenos*, lo ha podido salir dicha contestacion en el presente número, por falta de espacio; pero se publicará en papel suelto oportunamente.

El interesado.

En la casa de D. Clemente Ponce, situada en la segunda esquina de la calle de la Ranchería, se halla de venta, Aceyte de Oliva clarificado es: añol, de muy buena calidad, tanto para comer como para el uso de lamparas; a 7 ps. 4 rs. la arroba y por butelillas a 4 rs. cada una.